

C'est une évidence : les choix que François Hollande et Nicolas Sarkozy proposent aux Français sont profondément différents. Pour le premier, la justice est le maître mot ; la France doit être réformée, mais les réformes ne pourront être acceptées que si elles sont justes. Pour le second, les grandes fortunes tirent l'économie et créent de la richesse ; les propositions portent davantage sur la sécurité et l'immigration que sur la réduction des inégalités.

Mais il est une autre différence qui tient à la conception de la campagne électorale.

François Hollande, après un long travail de concertation et de réflexion, a présenté son projet, ses engagements pour la France. Ce projet et ces engagements sont scrupuleusement chiffrés. Je reproduis après ce texte les deux dernières pages du programme de François Hollande qui récapitulent ses engagements chiffrés.

Rien de tel chez Nicolas Sarkozy. Depuis le début de la campagne, il annonce chaque jour de nouvelles propositions. C'est comme s'il les testait. L'une apparaît, l'autre disparaît. L'une sera retenue, l'autre sera oubliée. Il est plus que probable que chacune de ces nouveautés a été mesurée par des sondages. D'où cette impression d'improvisation permanente. Ses conseillers ont dû, d'ailleurs, flairer les risques induits par une telle méthode, puisqu'on nous annonce – enfin ! – un document qui tentera de mettre en cohérence ces multiples « effets d'annonce » et qui paraîtra quelques jours avant le scrutin. Mais la tâche risque d'être bien difficile.

A vrai dire, cette manière de faire campagne n'est pas sans rapport avec la manière de présider qui a caractérisé le quinquennat qui s'achève. La crise n'explique et n'excuse pas tout. Sur de nombreux sujets, Nicolas Sarkozy a défendu successivement des positions contradictoires. Il disait le plus grand mal de la TVA sociale qu'il vient d'imposer. Les exemples sont légion. La seule constante de sa politique a été la défense des plus fortunés (en cinq ans, les 1 à 2% des Français les plus riches auront, au total, acquitté 2,5 milliards d'euros d'impôts en moins !)

Au-delà de la différence des choix politiques, il y a donc une différence de méthode qui est loin d'être neutre.

Plutôt que de virevolter et de butiner d'une mesure à l'autre et, de surcroît, d'annoncer force lois nouvelles sans parler des moyens de les mettre en œuvre, comme le fait Nicolas Sarkozy, François Hollande a présenté un ensemble de propositions – un programme – solide, charpenté, cohérent et chiffré, et il s'y tient. Ce n'est pas le moindre de ses atouts.

Jean-Pierre Sueur

>> [Lire le chiffrage du programme de François Hollande](#)

>> [Télécharger le programme intégral](#)

.